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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVOCATORIAS PARA CONSEJOS DYM 
 
IEEQ CONTRATARÁ A 135 CONSEJEROS PARA ELECCIONES 2021 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) contempla la contratación de 135 personas para las 
conserjerías distritales y municipales, de cara a las elecciones del 2021. Estos ciudadanos estarán siendo 
evaluados, contratados y capacitados para que puedan entrar en funciones una vez que se se instalen los consejos, 
en el mes de diciembre. Asimismo, se contratarán 27 secretarias técnicas para cada consejo, y los interesados 
pueden ingresar al portal www.eleccionesqro.mx, ya que el plazo para ambos cargos vence en el mes de 
septiembre. Estos cargos son remunerados, por lo que cada consejero podrá ganar ocho mil pesos, mientras que 
cada secretario 24 mil pesos. Cabe recordar que en el 2021 se elegirán cargos para renovar la gubernatura, 18 
Ayuntamientos y 25 diputaciones locales. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-contratara-a-135-consejeros-para-elecciones-2021/ 
 
DIPLOMADO 
 
LA UAQ AYUDA A FORTALECER LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA PARITARIA DE LAS MUJERES 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en colaboración con el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), 
dio arranque al “Diplomado para fortalecer la participación política paritaria de las mujeres en el estado de 
Querétaro». Esto como parte de las acciones de la Agenda “Paridad en Todo” 2020, impulsada junto con el Instituto 
Nacional Electoral (INE), el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro (TEEQ) y el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro. El objetivo del 
diplomado es brindar un espacio de formación profesionalizante en perspectiva de género, procesos electorales y 
de partidos, así como de administración pública estatal y municipal a las mujeres del estado, que les permita 
participar efectivamente en los procesos democráticos de la entidad, rumbo a la instalación de mecanismos que 
garanticen la paridad en todo, en el marco de las reformas constitucionales en la materia. Está dirigido a 120 
mujeres con aspiraciones políticas que, de manera independiente o a través de un partido político, busquen 
contender a un cargo público de elección popular, así como a mujeres que participen en la administración pública 
municipal, estatal y federal, para la construcción de una plataforma política libre de discriminación y la obtención 
de elementos para impugnar acciones que limiten el ejercicio pleno de la paridad en todo. Al inaugurar el 
diplomado, la rectora de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, Teresa García Gasca, aseguró que a 25 años de 
la conformación de la Agenda de Beijing y con la reciente reforma constitucional “Paridad en todo”, la Universidad 
es consciente del momento coyuntural en el que se encuentra la sociedad para el avance de las mujeres en la 
política y en los espacios públicos de toma de decisión en el país, incluido el ámbito académico. Señaló que, de 38 
universidades públicas autónomas en el país, sólo dos son encabezadas por mujeres y que en el Sistema Nacional 
de Investigadores (SNI), entre más aumenta el nivel, menor registro de mujeres se tiene; todo esto, dijo, no tiene 
relación con su capacidad, sino con la falta de equidad. No obstante, celebró que en el Alma Máter queretana hay 
siete directoras y siete directores electos para las 14 unidades académicas que conforman la Institución. También 
indicó que el estado de Querétaro se encuentra en el 7° lugar, con un puntaje de 70.41 sobre 100, en el Índice 
Nacional de Paridad Política del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), lo que quiere decir que cuenta con 
importantes avances en la armonización legislativa, incorporando el principio de paridad. La Rectora refirió que la 
lista nominal en el estado está integrada en su mayoría por mujeres y se incorporó la definición de Violencia 

https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-contratara-a-135-consejeros-para-elecciones-2021/
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Política en la Ley Estatal del Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Expuso que la Legislatura local 
está integrada por ocho mujeres y siete varones por mayoría relativa y los 10 curules por principio de 
representación proporcional quedaron distribuidos con cinco mujeres y cinco varones. Asimismo, de las 25 
comisiones ordinarias del Congreso del Estado, 13 están presididas por mujeres y 12 por hombres; la Junta de 
Coordinación Política se integra por tres mujeres y tres varones; y existe una Comisión de Igualdad de Género y 
Derechos Humanos. Sin embargo, aseveró que menos del 20 por ciento de los puestos del gabinete del gobierno del 
estado están ocupados por mujeres, pues de 18 Secretarías sólo hay dos titulares mujeres; además, de los cuatro 
organismos autónomos en el estado, sólo uno es encabezado por una mujer, que es la Defensoría de los Derechos 
Humanos en Querétaro (DDHQ); hay sólo seis alcaldesas y menos del 30 por ciento de las titularidades en 
Secretarías y Direcciones a nivel municipal son ocupadas por mujeres. “Esto nos permite observar la necesidad de 
crear nuevas estrategias, ya que tenemos aún deudas importantes en la participación política de las mujeres en la 
administración pública”, afirmó la Dra. García Gasca. Apuntó que se requiere de la generación de acuerdos y 
estrategias colaborativas entre instituciones, partidos políticos y sociedad civil, por lo que se congratuló de 
establecer acuerdos con organismos públicos que impulsan la participación política de las mujeres. El diplomado 
tendrá una duración de 120 horas en modalidad virtual en un horario de 4:00 a 7:00 de la tarde los viernes y de 
9:00 de la mañana a las 12:00 del mediodía los sábados hasta el mes de diciembre. La conferencia inaugural “La 
participación política de las mujeres en México, en el marco de la paridad de género: Avances y desafíos” estuvo a 
cargo de la Dra. Marcela Lagarde y de los Ríos. Estuvieron presentes en la inauguración, la Mtra. Cathia Huerta 
Arellano, coordinadora de la Unidad de Género UAQ, y la Lic. Valeria Guerrero Ángeles, directora del Instituto 
Queretano de las Mujeres (IQM). 
 
https://elqueretano.info/trafico/la-uaq-ayuda-a-fortalecer-la-participacion-politica-paritaria-de-las-mujeres/ 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/09/01/imparten-diplomado-para-fortalecer-la-participacion-politica-
paritaria-de-las-mujeres/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/09/02/imparte-uaq-diplomado-para-fortalecer-la-participacion-politica-
paritaria-de-las-mujeres/ 
 
https://ladehoy.com.mx/?s=UAQ%2C+IEEQ%2C+DIPLOMADO 
 
DENUNCIAS 
 
ESPERAN RESOLUCIÓN DE DENUNCIAS POR PROMOCIÓN ELECTORAL 
Por Khalid Osorio 
Entre 15 y 30 días, se podrían emitir las primeras sanciones para los funcionarios que fueron denunciados ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), por hacer uso de programas sociales de los Gobiernos estatal y 
municipal para promocionar su imagen personal. En entrevista con César Zafra, vocero del Partido del Trabajo 
(PT), quien denunció a los funcionarios, indicó que el expediente ya se encuentra en el Tribunal Electoral del 
Estado, el cual emitirá la resolución. “Yo creo que estaremos hablando que en un lapso de 15 días a un mes cuando 
empiecen a salir ya las sanciones, ya integraron los expedientes, pero están en la etapa de investigación”, dijo César 
Zafra. Recordó que los funcionarios denunciados son: el entonces presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa 
Valencia, quien se encuentra detenido, y las legisladoras locales panistas Daniela Salgado y Verónica Hernández. 

https://twitter.com/IEEQcomunica
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Los funcionarios federales Mauricio Kuri y Sonia Rocha también fueron denunciados, sin embargo, ellos ante el 
Instituto Nacional Electoral, por lo que el tiempo de respuesta es distinto. (AM 3) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/09/02/esperan-resolucion-de-denuncias-por-promocion-electoral/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ-TEEQ 
 
COORDINACIÓN ENTRE CONSEJERÍAS DEL IEEQ Y MAGISTRATURAS DEL TEEQ  
Consejerías del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y Magistraturas del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) sostuvieron una reunión de coordinación de cara al inicio del 
Proceso Electoral Local 2020-2021. Analizaron temas novedosos derivados de la reforma electoral en la entidad, 
como la fecha de inicio del proceso comicial, el voto de personas queretanas residentes en el extranjero, 
candidaturas indígenas, en materia de procedimientos sancionadores, entre otros.  De igual manera, compartieron 
experiencias y establecieron las bases para la firma de un convenio de colaboración entre ambas instituciones, con 
el objeto de contribuir al adecuado desarrollo del proceso electoral local.  Las Consejerías y las Magistraturas 
Electorales acordaron la realización de actividades académicas conjuntas como el ‘Diplomado en Derecho 
Electoral. Diálogo interinstitucional y con la ciudadanía frente al proceso electoral 2021’, que se llevará a cabo del 
4 de septiembre al 21 de noviembre del presente año.  La reunión de trabajo fue encabezada por el Consejero 
Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, y el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez 
Rodríguez.  Además, contó con la participación de las Consejeras Yolanda Elías Calles Cantú, Gema Morales 
Martínez y María Pérez Cepeda, los Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Octavio Vado Grajales, el 
Secretario Ejecutivo José Eugenio Plascencia Zarazúa y la Magistrada Electoral Gabriela Nieto Castillo.  
 
http://www.activoq.com/uncategorized/coordinacion-entre-consejerias-del-ieeq-y-magistraturas-del-teeq/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/coordinaci%C3%B3n-entre-consejer%C3%ADas-del-ieeq-y-
magistraturas-del-teeq 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/se-coordinan-consejerias-del-ieeq-y-magistraturas-del-teeq-de-
cara-al-proceso-electoral-2020-2021/#.X0_q6ot7m9t 
 
SESIÓN DE CONSEJO GENERAL 
 
COLUMNA CUARTO DE GUERRA 
ADIOS. Todo ciclo llega a su fin y hacerlo de la mejor manera es sin duda el reflejo del deber cumplido, 
coincidieron de manera unánime en el Consejo del IEEQ en la despedida de Luis Octavio Vado Grajales, quien 
culminó formalmente su período como consejero electoral y se reincorporó a la academia y la investigación. 
LEGADO. Vado Grajales deja una vasta producción en materia cívico-electoral, alentando la participación 
ciudadana y ejerciendo, desde su propio dicho, una función sin presiones ni exigencias externas de ningún tipo. 
Para el IEEQ continúa el reto por seguir alentando una vida democrática ejemplar y pacífica, lo que sin duda será 
permanente, justo en la antesala del inicio del proceso electoral 2021. (DQ) 
 
 
 



 
 

MIÉRCOLES 2 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
AMLO MIENTE: PRI Y PAN; MORENA DESTACA SU LABOR 
Por Katia Lemus  
Los representantes del PAN y del PRI, Martín Arango y Paul Ospital, respectivamente, aseguraron que Andrés 
Manuel López Obrador, presidente de México, miente al decir que ya terminó con la corrupción y la inseguridad; 
mientras que Jesús Méndez, dirigente estatal del partido Morena destacó su labor en pro de los mexicanos. (...) 
Arango García, secretario general del PAN, dijo que -como siempre- AMLO tiene otros datos, porque si bien los 
delitos del fuero común van a la baja, los del fuero federal van al alza. (...) Ospital Carrera aseveró que en el 
mensaje no escuchó nada novedoso a lo dicho en las ruedas de prensa que realiza cada mañana. (CQRO 1 y 5) 
 
PT 
 
EXIGEN A MORENO MAYORGA DESISTIRSE DE CAMBIO DE USO DE SUELO EN EL BATÁN 
El Partido del Trabajo (PT) en el estado de Querétaro instruyó a su regidora en el municipio de Corregidora a que 
se desista del voto a favor del cambio de uso de suelo en la zona de El Batán. En un comunicado, ese instituto 
político indicó que por mandato de la Comisión Ejecutiva Estatal del PT en el estado de Querétaro «se le instruye a 
María Gabriela Moreno Mayorga, regidora del Partido del Trabajo en el Ayuntamiento de Corregidora se desista 
públicamente durante la próxima sesión de cabildo del voto a favor respecto al cambio de uso de suelo aprobado 
por el Ayuntamiento de Corregidora en la zona de El Batán, que facilita la construcción de desarrollos 
inmobiliarios tipo H-4, que permite confluir comercios, servicios, instalaciones de equipamiento urbano y zonas 
habitacionales dentro de una pequeña extensión territorial». Asimismo, que, a partir de la notificación, todas las 
declaraciones públicas que realice Moreno Mayorga frente a medios de comunicación, instancias partidistas y 
organizaciones sociales, sean a nombre propio, y no a nombre del PT. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: RECETARÁN A LA UAQ RECORTE PRESUPUESTAL 
La advertencia de la Secretaría de Hacienda sobre recortes al proyecto de egresos del año 2021 puso en alerta a la 
UAQ, cuya rectora Teresa García alertó que 30% de las instituciones públicas estatales de educación superior ya 
padecen graves problemas financieros. (DQ principal) 
 
N: RINDE INFORME 
El presidente de México AMLO rindió en Palacio de Gobierno, un mensaje con motivo de su II informe de gobierno, 
donde refrendó el trabajo coordinado con los gobernadores en especial con los emanados de los partidos de 
oposición.  El gobernador Francisco Domínguez Servién, reiteró desde Querétaro, su voluntad de trabajo con el 
gobierno federal en favor de los mexicanos. (N principal) 
 
AM: ADEUDA AMLO APOYO A SECTORES QUERETANOS 
Políticos y empresarios coinciden en que falta una estrategia precisa para impulsar el crecimiento; aconseja 
procurar inversiones. (AM principal) 
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PA: GILBERTO, JJJ O CELIA; SANTIAGO EN ESPERA 
Frente a las encuestas que vaticinan el triunfo del PAN en nuestro estado, Santiago Nieto Castillo revira con tres 
argumentos: las elecciones se deciden el día de los comicios en las urnas; Querétaro ya fue ganado por Andrés 
Manuel López Obrador en 2018 y Morena tiene muchas cartas viables para contender, como Gilberto Herrera Ruiz, 
Juan José Jiménez y Celia Maya. Él, reitera, estará en donde el presidente decida, dispuesto a apoyarlo en todos los 
elementos de la Cuarta Transformación. (PA principal) 
 
EUQ: HAY EL MEJOR GOBIERNO EN EL PEOR MOMENTO: AMLO 
Al emitir un mensaje a la nación con motivo de su 2do. Informe de Gobierno, el presidente AMLO hizo una enérgica 
defensa de su proyecto de nación, destacó la aplicación de programas sociales ante la pandemia y echó por delante 
el combate contra la corrupción que lleva a cabo su administración. (EUQ principal) 
 
CQRO: TENEMOS EL MEJOR GOBIERNO EN EL PEOR MOMENTO: AMLO 
El país enfrenta dos crisis simultáneas: la sanitaria y la económica; sin embargo, “vamos saliendo adelante”, 
sostuvo el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien, tras reiterar que “la peste de la corrupción 
originó la crisis de México”, agregó: “No es para presumir, pero en el peor momento contamos con el mejor 
gobierno”. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
URGE CONNIE HERRERA A LA RECONVERSIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS PARA ATENDER LA NUEVA 
REALIDAD 
La presidenta de la Mesa Directiva del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, Connie Herrera Martínez, 
coincide en trabajar sobre la “revolución de conciencias” para evitar retrocesos en el futuro y lograr así la plenitud 
en un cambio en la mentalidad de las personas. (ADN) 
 
MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DEBE EMITIR ACUERDO PARA RETIRAR INICIATIVA DE LARRONDO: 
TORRES OLGUÍN 
Por Paulina Rosales  
La Mesa Directiva del Congreso del Estado debe emitir un acuerdo para que resulte procedente el retiro de la 
iniciativa que buscaba reformar la Ley Orgánica de la UAQ, afirmó el presidente de la Junta de Coordinación 
Política, señaló el panista Miguel Ángel Torres. En entrevista, el diputado de la bancada panista expuso que dicha 
iniciativa está en análisis en la comisión que preside, de Educación y Cultura, la cual tenía programado sesionar 
esta semana para revisar la propuesta. (Q) 
 
INCONGRUENTE, EL DISCURSO DE AMLO: DIPUTADOS  
Por Katia Lemus  
Como incongruente, calificaron los diputados locales Agustín Dorantes, del PAN, y Abigail Arredondo, del PRI, el 
discurso del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, con motivo de la entrega de su segundo Informe 
de Gobierno. Dorantes Lámbarri señaló que López Obrador minimizó el problema de la pérdida de empleos, pues 
le cuesta reconocer que se han perdido más de 1 millón. Arredondo Ramos, coordinadora de los diputados del 
tricolor, acusó la incongruencia en el discurso de López Obrador, por ejemplo, en el tema de corrupción, ya que 
varios integrantes de Morena, dijo, han incurrido en esta acción. (CQRO 6) 
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PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Hugo Cabrera, apremió a definir un plan y estrategia definidos para reactivar la economía, ya que retomó la nueva 
estimación de Banxico sobre que el país tendrá su peor contracción económica desde 1932. (AM 11) 
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
 Mauricio Ruiz, refrendó el respeto a la autonomía de la máxima casa de estudios de la entidad. Le compartió a la 
UAQ que en los diputados de Morena encuentran un aliado. (AM 11) 
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Abigail Arredondo, urgió sanciones más estrictas para quienes causen lesiones por razones de género. Recordó 
que, desde el 25 de noviembre pasado, los diputados locales del PRI presentaron una iniciativa al respecto. (AM 
11) 
FRENTE AL FRACASO Y EL AUTORITARISMO, EL PAN ES LA OPCIÓN: KURI 
El coordinador de la bancada panista, Mauricio Kuri González, afirmó que frente a los errores que cuestan vidas, 
destruyen el empleo y nos hunden en una de las mayores crisis económicas de la historia, los ciudadanos 
encontrarán en el PAN una verdadera opción. Al presentar la Agenda Legislativa en conferencia de prensa virtual, 
el senador por Querétaro sostuvo que ante la tentación autoritaria de un gobierno que busca destruir cada día a 
todos aquellos que no coinciden con su proyecto, es necesario ofrecer un camino en donde sí es posible crecer, 
confiar, prosperar y avanzar. (EQNO) 
 
INTENTAN DESTRUIR CRÍTICOS, AFIRMA KURI 
Mauricio Kuri, coordinador de la bancada panista en el Senado, señaló que ante la tentación autoritaria de un 
gobierno que busca destruir cada día a todos aquellos que no coinciden con su proyecto, es necesario ofrecer un 
camino en donde sí es posible crecer, confiar, prosperar y avanzar. (DQ 2) 
 
DIPUTADA DE MORENA PEDIRÁ EXHORTO PARA AUDITORÍA AL SECTOR SALUD EN QUERÉTARO 
Es importante y necesaria una auditoría al sector salud de Querétaro, aseveró la legisladora federal Beatriz Robles, 
quien anticipó que se ingresará un exhorto desde la Cámara federal para la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) y que atraiga este tema, ya que remarcó es necesario que los queretanos conozcan cómo se encuentra el 
sector salud y las estrategias implementadas por la COVID-19. (ADN)  
 
ALEMÁN PIDE CAMBIO AUTÉNTICO A AMLO 
La diputada federal por Querétaro, María Alemán, explicó al presidente AMLO abrir los ojos ante la violencia de 
género en el país y hacer realidad el cambio por el que votaron los mexicanos en 2018. (DQ 2) 
 
YA BASTA DE POLARIZACIÓN: MARÍA ALEMÁN 
Por Mauricio Hernández 
Al admitir que el antiguo sistema político fracasó porque la corrupción se apoderó del gobierno, la diputada 
federal del PRI, María Alemán, hizo un llamado tanto al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, como 
a la oposición a ponerle fin a la polarización. (CQRO 10N) 
 
MURGUÍA OTRA VEZ EN LA MESA DIRECTIVA 
La senadora por Querétaro de extracción panista, Guadalupe Murguía, fue electa por tercer año consecutivo, 
Vicepresidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República. La legisladora agradeció el voto de sus 
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compañeras y compañeros senadores y, en especial a su grupo Parlamentario del PAN y a su Coordinador Mauricio 
Kuri, por la confianza para continuar desempeñando el cargo de Vicepresidenta. (DQ 5) 
 
FUE OTRA MAÑANERA: MAURICIO KURI / VIOLENCIA DE GÉNERO: MARÍA ALEMÁN 
El informe que rindió el presidente de la República AMLO, fue una mañanera y lo dijo en 40 minutos, lo pudo haber 
dicho en tres ya que habla mucho y da pocos resultados, señaló el senador Mauricio Kuri González (PAN), en tanto 
la diputada federal María Alemán exigió al primer mandatario del país, abrir los ojos ante la violencia de género ya 
que, cada día 10 mujeres que salen vivas de su casa no vuelven. (N 1 y 2, AM 4)  
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Mauricio Kuri, sostuvo el compromiso, junto con senadores del PAN, de poner en el centro de su agenda a las 
familias, la economía y la salud. (AM 10) 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Lupita Murguía, instó la aprobación de un ingreso básico universal para ayudar, señaló, a los más de 12 millones de 
mexicanos en situación de desempleo y a los 9 millones de personas que se sumarán a la situación de pobreza. (AM 
11) 
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
María Alemán, en su agenda #RecorrerParaConocer, visitó Colinas de Santa Cruz 3ª Sección, se comprometió a 
canalizar ante el gobierno municipal las peticiones de los vecinos que buscan la urbanización de sus calles. (AM 11) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
TRABAJO COORDINADO Y PERMANENTE OFRECE FRANCISCO DOMÍNGUEZ A AMLO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, tendió la mano al titular del Poder Ejecutivo federal, AMLO y le 
ofreció trabajar de manera coordinada. Mediante un mensaje en su cuenta de la red social Twitter, Francisco 
Domínguez Servién ofreció también trabajo permanente para con el presidente de la República. 
“Presidente@lopezobrador”, en el marco de su Segundo Informe de Gobierno, desde Querétaro le reitero mi 
voluntad de trabajo coordinado y permanente a favor de las y los mexicano”, escribió el mandatario queretano. 
(EUQ 3, EQNO, Q)  
 
RECIBE GOBERNADOR A DEFRAUDADOS DE LA NOTARIA 24; SE COMPROMETIÓ A DAR UNA SOLUCIÓN 
Tras manifestar su inconformidad, defraudados de la Notaría 24 fueron recibidos por el gobernador del estado, 
quien se comprometió a dar una solución a su problema. Y es que el ex titular de la notaría Fernando Lugo García 
Pelayo defraudó a alrededor de 60 personas, la mayoría relacionados con escrituras. En ese sentido el 
representante de los defraudados, Isidro Pérez Jiménez, enfatizó que él personalmente se reunió con Francisco 
Domínguez Servién, donde se comprometió a dar una solución al respecto. (ADN) 
 
OBRAS DE NUEVAS AULAS ESCOLARES LLEVA 90% DE AVANCE EN QUERÉTARO 
La CEI lleva un avance del 90% en la construcción de aulas nuevas en escuelas del Estado, en municipios como 
Amealco, Cadereyta, Corregidora, El Marqués, Colón, Ezequiel Montes, Jalpan de Serra, Querétaro, San Juan del Río, 
Tequisquiapan y Huimilpan. En mayo de este año, el gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció una bolsa 
de 540 millones de pesos para infraestructura educativa y que también ayudaría a la reactivación de la obra 
pública. (AQ)  
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ARRANCA CICLO ESCOLAR 2020- 2021 
EI gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, encabezó el arranque del ciclo escolar 2020-2021 que 
se realizará a distancia a causa de la pandemia por COVID-19 en el país, con clases por televisión y radio, a través 
de cuadernos de trabajo e internet para miles de alumnos. (N 4SEM)  
 
NUEVA JUNTA ESPECIAL DE LA JLCYA 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, inauguró la Junta Especial número 6, de la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje, nuevo órgano jurisdiccional que abatirá el rezago de expedientes laborales en trámite que 
se han acumulado en casi 40 años. (N 10 y 11SEM) 
 
EN 128 CARACTERES 
"Presidente @lopezobrador_, en el marco de su Segundo Informe de Gobierno, desde Querétaro le reitero mi 
voluntad de trabajo coordinado y permanente a favor de las y los mexicanos" Pancho Domínguez 
@PanchDominguez. (AM 2)  
 
SUPERA QUERÉTARO NUEVAMENTE EL CENTENAR DE CASOS DE COVID-19 EN UN DÍA 
La SESEQ informó que este martes se reportaron 142 casos nuevos de Covid-19, entre los cuales destaca un niño 
de un año de edad. En un comunicado, señaló que este día se reportó el deceso de 11 personas más por esta misma 
enfermedad causada por el virus SARS CoV-2. La cifra total de casos acumulados de Covid 19 en la entidad llegó a 
seis mil 841, mientras que las personas que han perdido la vida por la pandemia ya son 786 en territorio 
queretano, precisó. (N 4, Q) 
 
HAY 7 EMPLEADOS CON CORONAVIRUS 
Por Cecilia Conde  
Desde el inicio de la pandemia por Covid-19 en el estado siete trabajadores del TSJ han dado positivo a Covid-19, 
de acuerdo con información del poder del estado. Además de ese total de casos positivos a la enfermedad, no se ha 
registrado ningún fallecimiento en este poder del estado. (DQ 3) 
 
DARÁN 3 MIL 500 BECAS CON “JÓVENES POR LA EDUCACIÓN” 
Por Francisco Velázquez  
Con el objetivo de beneficiar a 3 mil 500 jóvenes que cursan su educación superior en el estado de Querétaro, se 
implementó el programa “Jóvenes por la educación”, cuya bolsa asciende a 2.1 millones de pesos, informó el titular 
de la SEJUVE, Rodrigo Ruiz, instancia que tiene a su cargo el esquema. (CQRO 5) 
 
UNIVERSIDAD DE BIENESTAR, LISTA PARA EL REGRESO 
Por Magdiel Torres  
Los estudiantes de la carrera Medicina Integral y Salud Comunitaria, que oferta la Universidad para el Bienestar 
Benito Juárez García, en el municipio de Ezequiel Montes, no volverán a las aulas de la Casa de la Cultura de esa 
localidad. (AM 3) 
 
COBAQ INICIA ACTIVIDADES ESCOLARES 
En el marco de la nueva realidad, emanada de la contingencia de salud que se vive en todo el mundo, y de cara al 
inicio del Semestre 2020-B, 33 mil 506 estudiantes, de ellos más de 13 mil de nuevo ingreso, de los 61 Planteles 
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ubicados en todo el estado, empiezan actividades escolares este 1 de septiembre con una inducción escolar en el 
uso de aulas virtuales a través de la plataforma “Mi COBAQ Virtual”. (PA 3) 
 
REINICIA ACTIVIDADES LA PROCURADURÍA DE LA DEFENSA DEL TRABAJO 
La Secretaría del Trabajo, a través de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo informa que reiniciaron las 
asesorías, convenios a través de la conciliación y cumplimiento de convenios, podrán llevarse a cabo de manera 
presencial en las instalaciones de esta unidad administrativa en sus sedes de Querétaro y San Juan del Río. Para la 
atención presencial, los usuarios deberán solicitar previamente su turno por correo electrónico, por teléfono o 
directamente en las oficinas de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo. (Q)  
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Santiago Nieto entrevió que la reducción o eliminación de billetes de alta denominación podría ayudar a combatir 
el lavado de dinero en campañas electorales. (AM 10) 
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Gilberto Herrera, compartió que 'La Escuela es Nuestra' (LEEN) ha permitido fortalecer la confianza en las 
comunidades remotas de Querétaro. (AM 10) 
 

MUNICIPIOS 
 
14 ESPACIOS DEPORTIVOS MUNICIPALES REABRIERON SUS PUERTAS A LA CIUDADANÍA 
A partir de este martes 1 de septiembre, 14 espacios deportivos del Municipio de Querétaro reiniciarán 
actividades con el 30 por ciento de aforo y respetando las medidas de prevención sanitaria, informó el Secretario 
de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, junto con Carlos Rodríguez Di Bella, titular de la UMPCQ y 
el Director del Instituto Municipal del Deporte, Hugo Aguilar Rangel. (LVDQ) 
 
SUPERVISA LUIS NAVA OBRAS DE MANTENIMIENTO EN LAS TERESAS 
El Presidente Municipal, Luis Nava, visitó el Fraccionamiento Las Teresas para supervisar las obras de 
mantenimiento vial de la sección B en la Delegación Felipe Carrillo Puerto, en donde se invierten 10.9 millones de 
pesos para mejorar la calidad de vida y la movilidad de todas y todos los habitantes de la zona. «Es un honor poder 
estar aquí, sobre todo venir a darle seguimiento a un compromiso que asumimos con ustedes y que estamos 
cumpliendo, y el hecho de estar aquí junto con buena parte del equipo y poder vernos de frente y decirles: aquí 
cumplimos con nuestro compromiso es muy importante», dijo. (DQ 1 y 5, N 1 y 3, EUQ 1 y 2, Q, CI)  
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Luis Bernardo Nava aprobó, junto con el Cabildo, el programa de Transporte Generalizado, cuyo objetivo es 
reducir el uso del automóvil en la capital. (AM 11) 
 
OFERTA LABORAL EN SERVICIOS PÚBLICOS 
La Secretaría de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro requiere de 432 ciudadanos del Programa de 
Ocupación Temporal, para suplir a los trabajadores que dejaron de laborar por la pandemia del Covid-19. La titular 
de la dependencia, Alejandra Haro informó que 289 trabajadores municipales no están laborando debido a que 
padecen problemas de salud como diabetes, hipertensión, cáncer o son mujeres embarazadas. (DQ 5) 
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SE INCORPORAN 100 PERSONAS A PROTECCIÓN CIVIL DENTRO DEL PROGRAMA “OCUPACIÓN TEMPORAL” 
Un total de 100 personas del programa “Ocupación Temporal” del gobierno capitalino fueron integradas a la 
Coordinación Municipal de Protección Civil para realizar labores propias de la dependencia, informó el 
coordinador técnico, Francisco Ramírez Santana. (N 3, ADN, Q) 
 
ESTÁ LISTA LA PROGRAMACIÓN DEL HAY FESTIVAL DIGITAL QUERÉTARO 
Del 2 al 7 de septiembre, la programación del Hay Festival Digital Querétaro incluye charlas con notables 
periodistas, activistas, escritores y científicos que continuamente están generando ideas, exponiendo, repensando 
y examinando las situaciones globales desde sus diversas disciplinas y experiencias. (N 1 y 3, Q, LDH)  
 
REABREN ALBERCAS EN LA ENTIDAD 
Por Selene Ugalde  
Querétaro comienza la reapertura paulatina de las actividades deportivas y, entre ellas, se ha permitido la 
afluencia de personas a las albercas, con un 30 por ciento de aforo. En el caso de la alberca de Casa de La Juventud, 
son 15 personas, y solo tres personas por carril. (AM 2) 
 
PULSO POLÍTICOS MUJERES, TAMBIÉN EN EL CENTRO DE LA POR LA DEFENSA DE LA ECONOMÍA 
Enrique Vega resaltó el papel de las mujeres para la demarcación. Por ello, compartió que El Marqués ofrece 
talleres de autonomía económica. (AM 12) 
 
ROBERTO SOSA ENTREGARÁ SU INFORME EN SESIÓN DE CABILDO  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, hará entrega del informe correspondiente al segundo año 
de su administración al secretario del Ayuntamiento, en Sesión Solemne de Cabildo, el 10 de septiembre "Va a ser 
una Sesión Solemne de Cabildo, será el próximo jueves 10 de septiembre a las ocho de la mañana y únicamente con 
los integrantes del Ayuntamiento y hacer entrega al secretario y prácticamente será todo". (N 6, ESSJR 4) 
 
CON ARCOS LECTORES FORTALECE C4 ALCALDE MEMO VEGA, BRINDARÁ MAYOR SEGURIDAD EN SJR 
En el municipio de San Juan del Río se encuentran en funcionamiento 8 arcos lectores de placa, los cuales han 
ayudado en la detección vehículos robados y la investigación de diversos delitos (...) Estos 8 arcos lectores son 
parte del mejor equipamiento para la seguridad puestos en marcha gracias al Gobierno de la Presidencia Municipal 
encabezado por Memo Vega. (VI)  
 
ESPACIOS DEPORTIVOS REABREN EN PEDRO ESCOBEDO 
Los espacios deportivos en el municipio de Pedro Escobedo reabrieron sus puertas a la actividad, como parte de 
las medidas sanitarias emitidas por las autoridades de salud, respecto a la contingencia sanitaria por el virus SARS-
CoV-2. (EQNO)  
 
COMIENZA A “AGANDALLAR” SÓCRATES VALDÉS PUESTOS PÚBLICOS EN COLÓN PARA FAMILIARES Y 
AMIGOS 
El recién nombrado Secretario del Ayuntamiento de Colón, Sócrates Valdés, comienza a hacer de las suyas y, según 
mismos funcionarios públicos de esa Administración Municipal, ya comenzó a “agandallar” puestos para sus 
familiares y amigos. (VI)  
 
 



 
 

MIÉRCOLES 2 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 

 

ALCALDE SUPLENTE DE COLÓN RESTABLECE TRABAJOS CON GOBIERNO DEL ESTADO 
En menos de 15 días, el presidente municipal suplente de Colón, Filiberto Tapia Muñoz, se ha dedicado a 
restablecer los nexos de coordinación y trabajo entre el municipio de Colón y el gobierno del Estado, caso 
contrario del ex mandatario municipal Alejandro Ochoa Valencia, quien se encuentra detenido tras ser acusado de 
corrupción, Ochoa Valencia había declarado en este mismo año que el gobierno del Estado de Querétaro había roto 
relaciones con el municipio, y que no había coordinación, ni colaboración entre estos dos niveles de gobierno. 
(ADN)  
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
CORRUPCIÓN, SEGURIDAD Y ECONOMÍA, TEMAS QUE SE QUEDAN EN EL DISCURSO: COPARMEX 
Por Katia Lemus  
La corrupción y la impunidad que se ha generado en México durante años han ido debilitando el Estado de derecho 
en el país, advirtió Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex en Querétaro. Esto, en el marco del mensaje de 
Andrés Manuel López Obrador, titular del poder Ejecutivo federal, con motivo de la entrega de su segundo Informe 
de Gobierno, en el que destacó logros en materia de seguridad, economía, salud y combate a la corrupción. (...) Por 
su parte, Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC, afirmó que el gobierno federal tiene descuidado al sector 
empresarial, cuando este es el responsable de levantar la economía del país. (CQRO 6) 
 
RECONOCE CANACINTRA QUERÉTARO COMBATE A LA CORRUPCIÓN DE AMLO, PERO ADVIERTE FALTA DE 
POLÍTICA ECONÓMICA 
El presidente de la Canacintra, Jorge Rivadeneyra, destacó dos puntos positivos del informe del presidente: el 
combate a la corrupción y la austeridad de su gobierno. Reconoció que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha materializado sus esfuerzos en el rubro del combate a la corrupción, aunque reconoció que será un 
camino largo. (ADN)  
 
VIVE MÉXICO LA PEOR CRISIS DE NUESTRA GENERACIÓN: CANACINTRA 
«Estamos en la peor crisis económica de nuestra generación», advirtió el presidente de la Canacintra, Jorge 
Rivadeneyra. «La verdad -advirtió-, debemos pensar que todas las crisis que se nos han venido juntando, van a 
impactar en la economía; en lugar seguimos teniendo una crisis en materia de seguridad, no se ha resuelto el tema 
de seguridad, y por supuesto que es tiene una incidencia, la gente no invierte cuando hay inseguridad». (Q, Q24-7)  
 
CONSTRUCTORES EXIGEN A AMLO QUE LICITE LAS OBRAS, TAL COMO LO MARCA LA LEY: CMIC 
Lo que pediríamos los constructores al Presidente Andrés Manuel López Obrador es que licite las obras de 
gobierno, tal como lo marca la ley, para reactivar la economía del país, dijo el Presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde. 
Al analizar el Segundo Informe de Gobierno del Presidente López Obrador, Álvaro Ríos agregó que decenas de 
constructoras están a la espera de la licitación de obras, “eso lo estamos pidiendo continuamente y no estamos 
pidiendo nada nuevo, así lo marca la ley, que se deben licitar las obras”. (Q24-7)  
 
DA A CONOCER COESPO GANADORES ESTATALES DEL 27° CONCURSO DE DIBUJO Y PINTURA 
El Consejo Estatal de Población de Querétaro dio a conocer la lista de ganadores de la edición 27° del Concurso de 
Dibujo y Pintura 2020: “En situaciones de emergencias participamos activamente reconstruyendo un mundo 
mejor”, quienes representarán al estado a nivel nacional. Este año el tema es la cultura de la prevención y la 



 
 

MIÉRCOLES 2 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 12 

 

participación activa de la sociedad en situaciones de emergencia, mismo que permitió conocer la percepción de la 
niñez en la nueva realidad. (AM 5, LDH)  
 
INCREPAN A NOTARIO FERNANDO LUGO POR PRESUNTO FRAUDE 
Un grupo de personas que refieren ser defraudados por el Notario Fernando Lugo García Pelayo, ex titular de la 
Notaría 24, fue increpado al reclamarle la devolución de su dinero y el trámite de sus escrituras. (EQNO)  
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - ARROGANTES 
Por Adán Olvera  
Los mexicanos hemos luchado mucho contra los abusos de poder y contra el poder de un solo hombre o de una 
camarilla que se haga de la riqueza cultural, monetaria, patrimonial y social de nuestra nación. Las tentaciones del 
poder que sufren los gobernantes, sin excepción, son muy peligrosas para el orden de las cosas y la justicia; 
asegurar que contamos con el mejor gobernante del país o del mundo son muy riesgoso para la estabilidad 
emocional de quien encabeza el gobierno. Creer que todo gira en torno a una figura no es bueno para nadie y las 
realidades nos superan; ayer escuchamos una de las frases que hay que tomar con toda la seriedad que amerita el 
caso y es que el presidente de México dijo: "Miren cómo han cambiado las cosas, invité al fiscal General y al 
presidente de la Suprema Corte de Justicia pero no pudieron asistir. En otros tiempos eso no pasaba, porque ellos 
tienen la arrogancia de sentirse libres y ese es el cambio esa es la transformación". No es la primera vez que el 
presidente de México utiliza la frase de la arrogancia de sentirse libre, ya se lo había dicho al gobernador del Banco 
de México y al Fiscal en otra ocasión para referirse al caso Lozoya. Las realidades es que 124 mil mexicanos han 
perdido la vida en este sexenio, casi es exacta la cuenta, la mitad por Coronavirus y la otra mitad por violencia en el 
país. Los muertos violentos, es por la inseguridad y las justificaciones de la herencia del pasado cada que se 
cumplen meses en el poder, ya nos eran pretexto para asegurar que no es la responsabilidad del gobierno actual. 
La economía cae y ahí se entiende que son los efectos internacionales, pero también la estrategia nacional para 
salir adelante no se ve muy inteligente que digamos, los fondos de estabilización que antes existían se han 
esfumado y el crecimiento es nulo. La intensidad de la crisis se sentirá el año entrante y apenas estamos por ver los 
efectos reales de este 2020 tan desastroso. DE REBOTE. Alguna vez se forjó el mito urbano que los parroquianos 
de cantina “Chava Invita” habían organizado una colecta de dinero para salvar del cierre por el derrumbe del techo 
de este lugar. No fue cierto, nunca hubo colecta y los propietarios salieron adelante solos, pero hoy la realidad 
superó la ficción: Chava Invita encabeza una larga lista de negocios de entretenimiento que dejan sin fuente de 
empleo a varias familias por la crisis económica. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
AGENDA. Ya definieron las fechas para los informes de presidentes municipales en la zona metropolitana de la 
capital: Luis Nava Guerrero lo presentará en Querétaro el lunes 7 de septiembre, Roberto Sosa Pichardo en 
Corregidora el 10 y Enrique Vega Carriles en El Marqués el 22. (DQ) 
 
ECOS DEL SENADO | A FALTA DE PAN, CIRCO 
Por Sen. Guadalupe Murguía Gutiérrez 
La estrategia de comunicación política del Gobierno Federal ha sido repetidamente presentar cada semana a la 
opinión pública un tema polémico y de esta manera distraer a la opinión pública y ocupar a sus adversarios 
discutiendo temas que muy probablemente no tengan trascendencia alguna. La semana pasada pintaba como una 
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semana muy compleja para el Presidente, por el inicio del ciclo escolar a través de la televisión con grandes 
deficiencias, por los reportes de INEGI y Banco de México alertando que la contracción del PIB podrá ser de hasta 
de un -12.8% para este año; pero sobre todo por las repercusiones de los videos en los que aparece su hermano 
Pío López Obrador recibiendo bolsas de dinero, presuntamente del gobierno del estado de Chiapas para financiar 
la campaña política de Morena en el 2018. Esto motivó que desde Palacio Nacional nuevamente se diseñara la 
maniobra táctica de desviar la atención pública y aminorar el golpe, proponiendo una consulta popular para juzgar 
a los ex Presidentes por actos de corrupción. Evidentemente el tema puede ser taquillero, existe una gran 
animadversión social contra los ex Presidentes –en mucha alentada por AMLO cada mañana- a quienes se acusa de 
haber cometido actos de corrupción, excesos, lujos y frivolidades con cargo al erario. La sociedad demanda que se 
acabe con la corrupción, es algo en lo que todos coincidimos, pero los delitos y las conductas ilegales deben ser 
perseguidos, juzgados y sancionados conforme a las leyes, respetando el debido proceso y la presunción de 
inocencia. La sola propuesta de someter a consulta popular si se juzga o no a los ex Presidentes, -o a cualquier 
persona- por probables delitos que hubiera cometido, viola sus derechos y garantías y es contraria al artículo 20 
constitucional. Aún más, este propósito afecta gravemente la autonomía de la Fiscalía que tiene la obligación de 
procurar que el culpable no quede impune y garantizar la reparación del daño. No puede someterse a consulta la 
obligación que tiene el estado de ejercer justicia. No puede hacerse un juicio popular sumario en el que primero se 
señala al culpable, antes de comprobar. Seguramente la Suprema Corte de Justicia con base en el artículo 35 
constitucional, determinará que la propuesta de López Obrador de enjuiciar a los ex Presidentes no es objeto de 
consulta popular en los términos de la Constitución, por vulnerar derechos fundamentales. Es más, aun cuando la 
pretendida consulta se llevará a cabo de manera informal, “patito” por parte del gobierno federal y de Morena, en 
todo caso se estarían afectando los derechos humanos de las persona sobre las que versa la encuesta. En medio de 
este panorama, el Presidente en lugar de atender los asuntos verdaderamente importantes para el país, busca 
distraer la opinión pública y acaparar la atención mediática con escándalos que estigmaticen a sus adversarios. El 
gobierno federal no se dedica a gobernar, sigue en campaña electoral, no contribuye a lograr un país con justicia, ni 
a erradicar la corrupción y la impunidad, simple y sencillamente su intención es ofrecer a la población a falta de 
pan, puro circo. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
SEDEA BUSCA CAPTACIÓN DE AGUA. La SEDEA atiende a los 18 municipios del estado con el objetivo de 
compensar los últimos años de sequía con sistemas de captación de agua. De hecho, cuentan que se realizó un 
análisis para asegurar que los bordos atendidos sean aquellos con solicitudes previas y que fueran proyectos 
comunitarios. SIN DEFINICIÓN SOBRE LA REALIZACIÓN DE LA FERIA GANADERA. Las condiciones sanitarias no 
permiten asegurar, hasta el momento, si se llevará a cabo la Feria Ganadera en su edición 2020, pues el semáforo 
en el que se encuentra la entidad no permite la realización de eventos multitudinarios. Se espera que a finales de 
este mes, se tenga una definición sobre este famoso evento. PT NO QUITAN EL DEDO DEL RENGLÓN. De plano se 
voló la barda el diputado Reginaldo Sandoval, Coordinador de la Bancada del PT en la Cámara de Diputados, quien 
se refirió al regaño presidencial, al señalar que la lealtad de la bancada petista estaba con el presidente, pero como 
opinó como ciudadano pues “es otra cosa”. Luego de ser duramente cuestionado por los medios de comunicación, 
el coordinador petista evitó tocar el tema de quitar de la propuesta el frente de la Mesa Directiva al diputado 
Gerardo Fernández Noroña. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
MARÍA ALEMÁN PARTICIPA COMO ORADORA EN SAN LÁZARO. Ayer la queretana María Alemán mostró su 
experiencia como oradora, al hablar desde la máxima tribuna de este país, tras fijar la postura del PRI en San 
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Lázaro, con motivo de la instalación del Primer Periodo de Sesiones Ordinarias del tercer año legislativo, que se da 
con la presentación del Segundo Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador. En Querétaro, nos dicen, 
ya no es sorpresa ver con soltura y dominio del uso de la palabra y la tribuna a esta joven diputada, pues nos 
recuerdan que el 1 de septiembre de 2012 ella habló por los regidores del tricolor en la instalación del 
Ayuntamiento capitalino y en aquella ocasión le fue como en feria al expresidente municipal panista Armando 
Rivera Castillejos. ESTE VIERNES REGRESA SANTIAGO NIETO A QUERÉTARO. Nos comentan que el próximo 
viernes regresa a Querétaro el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo. Ya no es una 
sorpresa, nos dicen, las constantes giras que hace este funcionario federal a su tierra, pues recordemos que es una 
las posibles cartas que podría presentar Morena en la carrera por la gubernatura, la cual se renovará en la elección 
del 6 de junio del 2021. Don Santiago, nos dicen, andará por los rumbos de Jurica donde tendrá tres reuniones con 
diversos grupos de la sociedad civil y con integrantes de esta fuerza política. (EUQ)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿LA ARROGANCIA DE SENTIRSE LIBRES? “Miren cómo han cambiado las cosas: invité al fiscal general de la 
República y al presidente de la Suprema Corte de Justicia y no pudieron asistir. En otros tiempos eso no pasaba, 
porque ellos tienen la arrogancia de sentirse libres; este es el cambio, esta es la transformación”, dijo ayer el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, durante su mensaje en Palacio Nacional, con motivo de 
su Segundo Informe de Gobierno. En la mañanera del lunes, el mandatario explicó que al evento habían sido 
invitados -por la sana distancia- únicamente alrededor de 70 invitados, entre ellos el fiscal Alejandro Gertz Manero 
y el presidente de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. REITERA FDS SU VOLUNTAD DE 
TRABAJAR EN FORMA COORDINADA CON LA FEDERACIÓN. En su cuenta de Twitter, el gobernador del estado 
Francisco Domínguez ratificó -a propósito de la entrega del Segundo Informe de Gobierno del presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador su intención de trabajar de manera coordinada con la administración 
federal. “Presidente @lopezobrador_, en el marco de su Segundo Informe de Gobierno, desde Querétaro le reitero 
mi voluntad de trabajo coordinado y permanente a favor de las y los mexicanos”, escribió. ENTREGA DIPUTADA A 
RECTORA ACUSE DE RETIRO DE INICIATIVA. En su cuenta de Facebook, la rectora de la UAQ, Teresa García 
Gasca, confirmó que se reunió con la diputada de Morena Fabiola Larrondo y que esta le comprobó, con la copia del 
acuse, el retiro de la iniciativa que había presentado para reformar la "Ley Orgánica de la Universidad Autónoma 
de Querétaro", con el fin de eliminar el límite de 60 años para ocupar la Rectoría y otros cargos en la institución, 
iniciativa que había sido calificada como un atentado en contra de la autonomía universitaria… y que le costó 
incluso ser relevada de la coordinación de los legisladores de este partido en el Congreso local. “Agradezco a la Dra. 
Fabiola Larrondo su visita y entrega de copia del retiro de la iniciativa. Es importante privilegiar el diálogo, más 
aún entre universitarias y universitarios. Yo coincido, debemos trabajar en la actualización de nuestra normativa a 
través de un proyecto universitario integral que se adecúe a nuestro contexto actual”, escribió la rectora. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
MOTÍN EN LA NOTARÍA 24. Imágenes de las protestas de los defraudados por el titular de la Notaría 24, 
FERNANDO LUGO GARCÍA PELAYO, circulan a través de las redes, en lo que parece ser el epílogo de la carrera del 
expresidente del Colegio de Notarios y del Patronato de la UAQ. Centenares de familias denuncian falta de 
escrituras y extravío de pagos. Y uno se pregunta ¿en dónde estaba la autoridad? (PA 1) 
 
 
 



 
 

MIÉRCOLES 2 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 15 

 

FUEGO AMIGO / SE VA OTRO COLEGA 
A los 81 años murió este lunes J. Trinidad Lozano, uno de los decanos del fotoperiodismo de Querétaro, que con su 
lente registró momentos históricos de la entidad, como la toma del Patio Barroco de la UAQ por parte de los 
universitarios liderados por el rector Hugo Gutiérrez Vega (qepd) en 1966, año en el que ingresó a Diario de 
Querétaro. A su esposa Elvira Sánchez, hijos y compañeros del arma, nuestro más sentido pésame. (PA 1)  
 
QUERETALIA / EL QUERÉTARO PARROQUIAL 
Por Andrés Garrido del Toral  
Nació en Querétaro el 28 de enero de 1908, y vivió por muchos años en la calle de Pasteur No. 92, norte. Sus 
estudios los hizo en el colegio francés. Hijo de Florencio Rodríguez Rangel nacido en Santa Rosa Jáuregui, por Jofre, 
siendo agricultor el señor. Realiza su educación básica en el Colegio Francés. La educación secundaria y 
preparatoria en el colegio Civil del Estado. Inicia los estudios en la Carrera de Licenciado en la Escuela de Leyes del 
Colegio Civil; pero al cerrar la misma, se traslada a la Ciudad de México para concluirla en la Facultad de 
Jurisprudencia de la Universidad Nacional Autónoma de México, en donde presenta el examen profesional el 22 de 
julio de 1932 con los licenciados Ricardo Cortés, Adolfo Valles, J. Jesús Zavala, Agustín García López y José Rivera 
Pérez Campos como sinodales, quienes aprobaron por unanimidad de votos. Todas las facetas del profesional en 
Derecho fueron ejercidas por el Lic. Rodríguez Aguillón: En la función pública se desempeñó como Magistrado del 
H. Tribunal Superior de Justicia del Estado de Aguascalientes, de 1933 a 1935, mismo cargo que ejerció en nuestro 
Estado en los periodos gubernamentales de los gobernadores, Ramón Rodríguez Familiar, Agapito Pozo Balbás, 
Manuel González de Cosío y Juventino Castro Sánchez. El gobernador Dr. y Gral. Octavio S. Mondragón lo nombró 
Secretario General de Gobierno. También se desempeñó como Magistrado del Tribunal Fiscal del estado en el 
gobierno del Arq. Antonio Calzada Urquiza. En la docencia, se distinguió por su acuciosidad para enseñar y por la 
dureza de sus evaluaciones; impartió las materias de Matemáticas y latín, en la escuela secundaria y preparatoria 
del Colegio Civil, después Universidad Autónoma de Querétaro. Maestro a cargo de las cátedras de Lógica y Ética 
en la Escuela Normal de Estado “Andrés Balvanera”. Titular de las cátedras de Derecho Fiscal en la escuela de Con-
tabilidad y Administración en la Universidad Autónoma de Querétaro, y de Derecho Administrativo en la Escuela 
de Leyes del Antiguo Colegio Civil y posteriormente en la Escuela de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. El maestro Lic. Fernando Díaz Ramírez decía que el maestro Rodríguez Aguillón “se sabía el texto de 
Derecho Administrativo mejor que su autor, el señor Lic. Gabino Fraga”. Su amplísima preparación en la ciencia 
jurídica y el desempeño al mismo tiempo de la Secretaría General de Gobierno con el Gobernador Dr. y Gral. 
Octavio S. Mondragón, determinaron su indispensable participación en la modernización de la legislación 
queretana, en especial en los nuevos Código Civil y Código de Procedimientos Civiles, los cuales iniciaron su 
vigencia en la década de los años 50s. De la Ley de Expropiación en 1950, de la Ley 29 de Notariado de 1953, del 
Código Fiscal del Estado en diciembre de 1963 y de la Ley del Tribunal de lo Contencioso Administrativo del 23 de 
Diciembre de 1985, entre muchas otras. (PA) 
 
PULSO – EL DESENLACE 
Por Andrés González  
En este 2020, el paso del país no es normal, ni en su gobierno y ni mucho menos en el desarrollo de su sociedad. Lo 
marca, lastimosamente, la pandemia. Y lo ciñó en todo el desarrollo del Informe Presidencial. Puntual en tiempo, 
normal en forma – fue más mensaje que informe – pero diferente en asistencia – no más de setenta personas – se 
cumple el protocolo del II Informe del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos. Este es el tiempo de Andrés 
Manuel López Obrador, de un gobierno que pretende ser distinto; pero este también es el tiempo de la pandemia, 
tiempo igualmente diferenciado, ojalá que único, en toda la historia del México independiente. La forma de vestir 
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también es otra: los cubrebocas son indispensables; la asistencia al Patio Central del Palacio Nacional es 
notoriamente menor – no más de setenta personas – pero también el presidente también reduce el tiempo: Solo 47 
minutos en el Informe, sin incluir el minuto de silencio por los caídos, no el Himno Nacional ni tampoco los 
honores a nuestro Lábaro Patrio. En tiempo, ni la mitad de una “mañanera”. Combate a la corrupción, la atención a 
las clases socialmente desprotegidas y las medidas tomadas para hacer frente al coronavirus, fueron los tres 
rubros que predominaron. Andrés Manuel López Obrador leyó todo su informe, no improvisó un solo renglón y así, 
no resbaló en lo informado. “Fui de los primeros en sostener que la corrupción era el principal problema de 
México” dijo, pero ahora lo es el de hacer frente a la pandemia. Y no lo vio así. Y siguió: “La peste de la corrupción 
originó la crisis, por eso me he propuesto erradicarla por completo…este gobierno no será recordado por 
corrupto”. Derivada de esta acción es la austeridad, “que ha permitido ahorros por 560 mil mdp”. Y de ahí se va a 
reseñar las acciones para enfrentar la pandemia. “Estamos enfrentando dos crisis: la sanitaria y la económica y 
estamos saliendo adelante”. (¿?) “El coronavirus ha fortalecido el humanismo y la entrega de los trabajadores de la 
salud” dijo, sin hablar del número de muertes ni contagios. De este tema, si subrayó el rescate y la creación de 
nuevos hospitales, con apoyo de los gobiernos de los estados, de la Sedena y de la Secretaría de Marina. Y se fue a 
los programas sociales de este gobierno, el segundo punto al que mayor tiempo le otorgó. “Apoyamos por medio 
de los programas sociales a 23 millones de familias…en 8 meses se han destinado a estos programas 115 mil 
millones de pesos, en beneficio de 9 millones de personas”. Y subrayó el apoyo a los jóvenes, a las personas de la 
tercera edad…antes a los jóvenes se les daba la espalda, ahora tienen garantizado el derecho a la educación y al 
trabajo”. Habló del nuevo Banco de Bienestar, el de internet para todos y de los 11 millones de becas. Y apuntó, en 
un visión desde el poder, que “la pandemia no ha generado falta de alimentos; pronostiqué que la crisis económica 
sería transitoria, y así está sucediendo…vamos a salir de la pandemia sin contratar deuda externa”. Poco – y sin 
decir números – habló de la seguridad. En otra visión distinta a la que tiene la sociedad, dijo que, “en casi todos los 
delitos ha habido disminución, se ha registrado una baja del orden del 30 por ciento en promedio, solo ha 
aumentado el homicidio y la extorsión”. ¿Solo? Que ha cumplido 95 de los 100 compromisos de su toma de 
protesta y de la lucha de este gobierno por la democracia. Por la tarde, la entrega del documento del II Informe al 
Congreso General lo cumplió la Dra. Olga Sánchez Cordero, a nombre del presidente, en el Salón de Protocolo de la 
LXIV legislatura. De ahí, a la Sesión Solemne que abrió los trabajos del Primer Periodo del Tercer Año de su 
ejercicio legislativo. Se dio 15 minutos a cada uno de los ocho grupos parlamentarios, pero también se les otorgó 
voz a los legisladores sin partido, a los independientes. La sesión fue llevada por la Lic. Laura Rojas, todavía 
presidenta de la Cámara de Diputados y con la presencia del senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, este sí, 
nuevo presidente de la Cámara de Senadores. La nueva presidencia de la Cámara de Diputados se deberá votar 
antes del sábado 5 del mes que corre. En toda esta cascada de discursos – más de diez – destacó la presencia de dos 
mujeres queretanas: de la senadora Lupita Murguía, ratificada por tercera ocasión como vicepresidenta de la mesa 
directiva de la Cámara de Senadores y de la diputada queretana María Alemán Castillo, que dio la respuesta al II 
Informe – y bien, sin casi leer y con ribetes de claridad y respeto a la figura presidencial – en donde hizo una 
vigorosa defensa de las mujeres, “estamos profundamente decepcionadas de su gobierno…porque exigimos que 
comience a pagar la deuda que tiene su administración con las mujeres” sin perdonarle los altos índices de 
inseguridad que se tienen en el país y la falla de sus promesas para con la juventud. “Deje usted de dividir a 
México” le dijo para levantar rumores y gritos entre los seguidores de AMLO. Ya desglosaremos en la siguiente 
columna esta intervención de la política queretana. En el resto de las intervenciones, se reflejó algo de lo que se 
anticipa en el proceso electoral del 2021, con aliados, adversarios e incondicionales. Esta LXIV legislatura es el 
espejo de lo que políticamente es el país. Así vienen las elecciones del 21, sumamente divididas. (CI) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
MARÍA Y KURI. Los legisladores queretanos, diputada María Alemán y senador Mauricio Kuri, fueron severos; el 
informe de 45 minutos pudo ser en tres y ver la violencia de género: 10 mujeres que salen de su casa diariamente, 
no regresan. El dato es lapidario. (N 1)  
 
¿Y EL INFORME? 
En el buen ánimo de haber vivido un evento republicano, sobrio, corto que no breve (45 minutos), tendremos que 
reconocer que vivimos en un Estado de Bienestar y hasta podríamos afirmar que somos un pueblo feliz, feliz, feliz, 
porque vivimos en Querétaro y es gracias al trabajo de los gobernadores y la alternancia y el respeto que se ha 
dado en la entidad, y nada tiene que ver con la 4T o las políticas económicas y sociales del presidente de México, 
AMLO. También hay que reconocer que en Querétaro gozamos, todavía de finanzas sanas y posiblemente el año 
entrante se liquide lo que queda de deuda y eso se debe a la actual administración del Gobernador FDS y no al 
poco apoyo oficial de la Federación, porque hay que ser claros en eso. Qué somos el estado mejor calificado de la 
república en el manejo de la pandemia, pese a críticas y necesidades, hemos logrado sortearla. (N)  
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
VEN ELECTORES A MORENA COMO LA PRIMERA OPCIÓN. PRI y PAN por segundo lugar: Encuesta de Reforma. 
Previsible la llegada de Paloma en lugar de Fabiola. Queretanos no elegimos a Domínguez, lo hizo Kors. Buscan 
panistas el salvoconducto con los Morenos. ¡Sorpresa! El mismo día que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador rindió su segundo informe de gobierno, el periódico Reforma dio a conocer la segunda parte de la 
encuesta levantada del 19 al 23 de agosto del año en curso. Mil 200 adultos fueron entrevistados de manera 
presencial en su vivienda. La diferencia entre el mensaje presidencial y el documento del periódico, es que éste 
último arrojó cifras interesantes que, para algunos, son sorprendentes. Pero más allá de las arritmias que el 
sondeo pueda generar en algunos políticos, es interesante ver cómo se van delineando las parcelas electorales de 
los principales partidos, pero también el suculento voto indeciso (de quienes generalmente no salen a sufragar) y 
que hace pensar a los ingenuos que puede cambiar el sentido de una elección. Así las cosas, a pesar de que el pre-
sidente ha perdido entre 14 y 20 puntos de popularidad, su partido no lo ha resentido como se esperaba y si hoy 
hubiera elecciones para diputados federales, según Reforma, Morena obtendría el 43 por ciento de los sufragios 
efectivos y -agárrese- el PRI estaría empatado con el PAN con 21 por ciento de los votos. Por increíble que parezca, 
Acción Nacional habría dilapidado la ventaja electoral que le sacó al Revolucionario Institucional en las elecciones 
presidenciales de 2018. Sé que no es lo mismo, pero son los datos más recientes de los que podemos echar mano: 
Como es sabido, AMLO logró 30 millones de votos con su coalición Juntos Haremos Historia. Ricardo Anaya y su 
coalición por México al Frente se llevó 12.6 millones. Mientras que José Antonio Meade obtuvo con Todos por 
México 9.2 millones. Es decir, tomando estos números a raja tabla, pareciera que la segunda fuerza política del país 
se desfondó y hoy comparte podio con el tricolor. Pero no todo es miel para Morena, pues el 56 por ciento de los 
encuestados prefiere que el partido del presidente ya no domine el Congreso de la Unión y exista un contrapeso 
que revise las propuestas enviadas por López Obrador. En contraste, el 36 por ciento señaló que es mejor para el 
país que Morena siga controlando el Congreso para las propuestas del titular del Ejecutivo. El 24% de los 
entrevistados considera que solamente un nuevo partido político podría hacerle frente a Morena en el Congreso; el 
17 que el PRI y el 16 que el PAN. Es en ese escenario donde el blanquiazul se ubica por primera vez, después de 
2018, abajo del tricolor. Y quizá lo más interesante para Querétaro: El 60 por ciento de los encuestados quiere que 
haya alternancia en su Gobierno estatal; no obstante, el 34 pidió que siga gobernando un mismo partido. Es decir, 
más de la mitad de los mayores de 18 años con credencial de elector, quiere que haya cambio de partido en el 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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gobierno en su entidad. El año entrante se renovarán, además de congresos locales y federal y alcaldías, 15 
gubernaturas. ¿Cuántas quedarán en manos de Morena? Cuántas en el PRI? ¿Cuántas en el PAN? Es difícil saberlo, 
pero las tendencias van marcando el rumbo de las estrategias y perfiles. Porque es obvio que estos números 
variarán una vez que haya candidatos y campañas. Pero, por lo pronto, la encuesta de Reforma nos da la fotografía 
del sentimiento que hoy tienen los electores sobre los partidos políticos, a nueve meses de las elecciones. Quieren 
cambios en los gobiernos estatales. Quieren nuevos perfiles (están hartos de los corruptos). Quieren nuevos 
partidos. Y Morena está muy arriba, aún sin López Obrador en la boleta. Y en eso de las alternancias, los 
queretanos llevamos mano. ¿Gilberto, Santiago, JJJ, Celia? Hagan su juego, señores. -OÍDO EN EL 1810-  A ver, a ver. 
El escándalo de la iniciativa de Fabiola Larrondo Montes, repudiada por la UAQ y la mayoría de los diputados, 
parece demeritar el arribo de Paloma Arce Islas -uno de los mejores activos de Morena- a la coordinación de la 
bancada. La verdad es que desde el inicio de la Legislatura se acordó que Mauricio Ruiz Olaes, Fabiola Larrondo 
Montes y Paloma Arce Islas, encabezarían los trabajos del grupo, un año cada quien. Paloma debería asumir el 25 
de este mes, pero la crisis hizo adelantar el cambio. Urgía. -¡PREEEPAREN-  ¿Qué pasa? Ejecutados, encobijados, 
embolsados, baleados, son términos cada vez más comunes en el lenguaje de los queretanos que asisten 
asombrados al final de un sexenio marcado por la corrupción, la opacidad y el escándalo. Y no es sensacionalismo 
de quienes publicamos ese tipo de información, es el fiel reflejo de lo que sucede en las calles de nuestro otrora 
tranquilo estado. Hoy, a la crisis de inseguridad que a diario enluta hogares, debemos sumar el pésimo manejo de 
la pandemia por parte de las cabezas del sector salud, con un secretario del ramo ausente, tolerado desde Palacio 
de la Corregidora. Dicen que los pueblos tienen los gobiernos que eligen. De acuerdo. El asunto es que, como ha 
quedado demostrado, Francisco Domínguez Servién y su club que nos gobierna fue electo en la Secretaría de 
Gobernación por Miguel Ángel Osorio Chong (el señor Kors). Querétaro no votó por él. No la mayoría. Lo único que 
nos queda es esperar que se investigue a fondo el tema de esos financiamientos oscuros, entregados desde el 
gobierno priísta. Vaya paradoja. Pero también los financiamientos desde la iniciativa privada, como los realizados 
por Antonio Rico Rico, que según Sergio Hugo Bustamante, fueron cercanos a los 30 millones de pesos. Así cómo 
no iba a ganar Domínguez. Por lo pronto, en la primera parte de la entrevista exclusiva de PLAZA DE ARMAS con 
Santiago Nieto, nos dijo que el tema de Kors no ha prescrito. Por ende, tampoco el de Rico Rico, dos veces Rico, 
preso desde hace un año. Tic tac. -¡AAAPUNTEN!-  Y hoy. En la segunda parte de la entrevista con el titular de la 
UIF, Santiago Nieto Castillo reitera que él estará en donde el presidente Andrés Manuel López Obrador lo necesite 
y que apoyará el proyecto de la Cuarta Transformación. Por eso, a reserva de tal decisión, considera que Morena 
tiene buenas cartas: Gilberto Herrera, Juan José Jiménez y Celia Maya. ¡Órale! -¡FUEGO!-  Desbandada. Varios 
panistas, incluyendo a panchistas recalcitrantes, han comenzado a buscar puentes de comunicación en las oficinas 
de Gilberto Herrera Ruiz, delegado de Bienestar, pero también en las del zar anti lavado, Santiago Nieto y del 
senador Juan José Jiménez Yáñez. Argumentan algunos que si hubo persecuciones, fueron por órdenes superiores, 
que nada fue personal y que esperan salvoconducto. Lo mismo sucede en la capital, donde Arturo Maximiliano 
lleva mano y ha expresado que no habrá cacería de brujas ni vendettas, pero tampoco tolerancia a actos de 
corrupción. Claro, les falta llegar y ganar. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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